

(第十一部)

第十三回

參議院通商產業委員會會議錄第五十二號

昭和二十七年六月十八日(水曜日)午後
二時五十八分開会

出席者は左の通り。

理事長
竹中七郎君
小林英三君

政府委員	委員
西田	安次君
陸男君	結城
清雄君	重宗
正雄君	雄三君
小松	中川
加藤	以良君
山本	米治君
正人君	正人君
境野	正雄君
西田	正雄君

○公正取引委員会委員長 横田 正俊君
○通商産業省 通商局次長 松尾泰一郎君
事務局側 常任委員会専門員 山本友太郎君
常任委員会専門員 小田橋貞壽君

本日の会議に付した事件

○通商及び産業一般に関する調査の件
(通商産業省設置法案に関する件)
○輸出取引法案 (内閣提出、衆議院送付)

○委員長(竹中七郎君) 続いて通商産業委員会を開会いたします。

先づ調査事件といったしまして通産省設置法関係の法案を議題といったします。

○委員長(竹中七郎君) 速記を始めて下さる。
それでは只今の懇談会におきまして御了解を得ましたように、通産省設置法案関係について現在内閣委員会で検討申立てあります。が、当委員会の意向として次の通り申入れることにいたしたいと思います。それは
通産業省設置法案等についての申入事項。
　　目下貴委員会において御審議中の
　　通産業省設置法案等については当
　　委員会の意向として左記の通り御取
　　計い願いたく希望する。(通産委員長
　　竹中七郎内閣委員長河井鶴八殿
　　記)
一 通産業省設置法案については
　　中小企業庁を内局とすることは由
　　小企業行政の具体化を來すので外
　　局として存続するよう修正するこ
　　と。
二 工業技術庁設置法の一部を改正
　　する法律案については工業技術庁
　　を附屬機関とするときは我が國で
　　現在最も必要とする技術行政を強
　　力に行なうことができなくなるので外
　　局として存続させるよう修正する
　　こと。
これにつきまして御異議ございません
か。
「異議なし」と呼ぶ者あり」
○委員長(竹中七郎君) 御異議ないと
認めまして委員長におきましてさよう
な御承認をいたしました。

○委員長(竹中七郎君) 速記を始め
下さい。
それでは只今の懇談会におきまして御了解を得ましたように、通産省設置法案関係について現在内閣委員会で連合審査中であります。当委員会の意向として次の通り申入れることにいたしたいと思います。それは
通商産業省設置法案等についての申請事項。
目下貴委員会において御審議中の通商産業省設置法案等については当委員会の意向として左記の通り御取計い願いたく希望する。通産委員長
竹中七郎 内閣委員長 河井鶴八殿

一 通商産業省設置法案について
中小企業庁を内局とすることは中央行政の具体化を來すので外局として存続するよう修正すること。

二 工業技術庁設置法の一部を改正する法律案については工業技術庁を附屬機関とするときは我が国で現在最も必要とする技術行政を強力に行なうことができなくなるので外局として存続させるよう修正すること。

「異議はござりません」

○委員長(竹中七郎君) 御異議ないと認めまして委員長におまかしてせよう

取扱いいたしました。

九四五

うのであります。その点につきまして例え
うか、この点についてお伺いしたい。
先ずこれが第一点。

第二点は、第三国が競争に出かけて
来た場合ということを仮想したのであ
ります。この法案によりますと、買手
独占に対抗し得るようになつております
すけれども、第三回との競争関係につ
きましては必要の措置がとり得ないと
になつておると思うのであります。
つまり買い叩かれるなどを防ぐために
これらの場合にも協定行為ができるよ
うにしたほうがいいのではないかどうう
か、こういうふうに思うのであります
す。その理由は、独占禁止といふこと
を厳格にやつているのは恐らく米国だ
けであります。その米国も輸出につい
てはウエーブ・ボメリソ法というよう
な例外の措置を認めておる。而もその
ボメリソ法は何らの條件を附しておら
ん。この法令のように三つの原則をつ
けておらん。従つて日本だけが世界中
でひとり自分勝手に自分を必要以上に
括りつけておるような形にあるので
す。こんな状態で海外の反響を気に病
んでおると、いふこと自体がおかしいの
ではなかろうか、こういうふうに思う
のであります。

それから第三点としては、果してこの
法令は所期の目的を貫徹し得るかどうか
かという点であります。生産数量の調
節は依然禁止されたままであり、又ア
ウトサイダーの存在の問題等があるの
であります。

○政府委員(松尾泰一郎君) 輸出業者
と生産業者との関係と申しますかを、
はつきり生産業者も参加できるという
ふうにしたことを明文化したほうがよ
くはないか、ということが四項に亘つて
のお尋ねの第一点たつたかと思うので
あります。ですが、まあこの法律の立て方と
いたしましては一応輸出取引だけを対
象に考えたわけであります。要するに
一つの取引を分けますと国内の取引と
それから対外との取引とに区分できる
かと思うのですが、その輸出取
引の面だけを独占禁止法等の適用除外
を認めようという趣旨から、すべてを
輸出取引、従つて輸出業者といふふう
な概念構成をいたしておるのであります
す。現在の独禁法体系の下におきまし
て、国内取引も又そういう或る程度の
調整的な行為が独占禁止法の適用除外

第十一部 通商產業委員會會議錄第五十一號 昭和二十七年六月十八日 [參議院]

然それは併せて考えられるべきかと思
いまするが、まあ暫つての我々占領下
におきまして總司令部との關係或いは
その後の海外のいろいろな情報からい
たしまして、せめても対外取引として
の輸出取引だけは独占禁止法等の適用
除外にしても、そう海外の影響をさし
たることはなかろうじゃないかという
ことで、要するに国内取引に重大な影
響を及ぼさない輸出取引だけをこの法
律の対象に考えました結果、勢いその
輸出業者だけをこの法の対象に考えた
わけなのであります。そろかといいい
まして、実際の運用に当りまして輸出
取引をやつている人だけを対象にした
場合に實際問題として効果が薄い場合
も考えられるわけであります。そこで
法体系いたしましては鉢くまで輸出
取引或いは輸出業者を対象に考えるの
ではありまするが、戦前の貿易組合法
におきましても、いわゆる実績業者と
いうものと新規業者というものをどう
いう立場に觀念するかという場合にお
きまして、輸出の意思と能力のある者
は輸出業者であるという判定をいたし
ておつたような経緯もございまして、
今度の場合におきましても意思と能力
ということで以て判断をする、従つて
実績だけで物事を決定しないといふよ
うな解釈をとつて参るうかと思うので
あります。まあそういう解釈からいた
しまして、一応法の体系としてはやは
く得ず輸出取引或いは輸出業者という
ことを対象にいたしておりますけれども、
実際の運用に当りまして輸出品
の生産をしておる重要な輸出品の製造
メーカーといふようなものは、若しそ
の人たちが輸出をしようとすれば簡単

にやれることでもありまするので、いわゆる商社としての新規業者よりもより以上に輸出品のメーカーというものは輸出の意思と能力ある者と判定できることは輸出組合に参加願おうというふうな解釈をいたしております。先般政務次官からもそういうふうな御説明を申上げたのであります。従つて明文化するということになりますと、法全体の体系がややおかしくなりますので、法体系といたしましては飽くまでこの輸出取引、輸出業者ということでお願いをしたいというふうに考えておるわけであります。

それから第二点の、第五條におきまして輸出業者が協定をし得る場合に、三つの場合を規定しておりますが、こういうことが余り海外に気兼ねをして過ぎているではないかというお尋ねねであります。現実問題といたしまして、いろいろ想像されると或いは今後こういう種類の問題が起る場合を予想しますといふと、大体この三つの場合に殆んど該当するわけであります。従つてまあ我々といたしましてはこういう独禁法の、或いは事業者団体法の適用除外を初めていたす場合におきまして、輸出取引だから如何なる場合にもこういう協定ができるという書き方をいたすよりも、現実問題としておおよそ現在なり将来なりに亘つて活動が制限されるというならざら、大体こういう三つの場合で殆んど網羅できるということでありまれば、ここにさして別段輸出業者の協定の範囲なり

或いは輸出組合の活動がそれによつて
狹められるわけでもないわけでありま
すから、他方こういう三原則を語つた
ほうが対外的な響きもよいということ
であるならばそれも語り、且つ現実問
題として業者の協定なり組合の活動が
それによつて実際問題といたしまして
影響を受けないということであれば、
まあ規定しておくほうがよりベターで
はなかろうか、全然書かずに如何なる
場合でもこういう品質、数量、価格に
ついて協定ができるというふうな書き
方をして海外に影響といふか刺戟を與
えるよりも、実際問題として書いてお
くほうが海外に対する影響が緩和でき
るし、国内的に見れば、実際問題とし
てこの三つの場合は殆んど今我々が想
像し得る限りのところはこれで該当し
ておりますので、別段その活動を阻
害されないのでないかといふような
ことで、一方は海外に対する顧慮と、
国内的な配慮から行きましても、実質
的に目的が達成できるということと、
こういうふうな三原則を謙つたような
次第であります。まあこれは考え方の
相違にならうかと思いますが、実利
を收めるという考え方ならばこれでも
よからうじやないかというふうに考え
たような次第であります。

業者の協定についても、輸出業者の協定の場合はそれはいけないという根拠が成立しませんので、それが業者の結成した法人であろうと法人でなからうと、業務の内容が同じことであるならば同様に独禁法、事業者団体法のやはり除外を策するのが法律的には合理的であり、又海外に対しましても輸出組合といふものに対する印象をやわらげるのではなかろうかというので、こういう協定と組合の二本建にいたしたのでありますし、従つて輸出組合のほうが優先するのであって、輸出業者の協定のほうはそれを補完的に、臨時にやるんだということを書かないほうが我々事務的に考えますとベターではなかろうか、やはり法律体系としては両方が相並び運用されるのである、併しそ実際問題といたしまして、そういうふうなやや輸出組合に重点を置いたような運用のほうがよくはなかろうかと考えるわけでありますし、又情勢の変化によりまして輸出業者の協定のほうが便利だというような業種もあろうかと思ひますので、その辺の関係は一つ情勢の如何によりまして運用に任して頂きたいというふうに考えるわけであります。

用しようといふことは方針にすぎない、わけでありまして、輸出業者の協定、それから輸出組合の業務の品質、価格、数量の問題のうちで、価格の問題なりは数量の点につきましては輸出貿易管理令の輸出承認制の運用によつて大体アウトサイダーを取締つて行けると思うわけであります。現在輸出組合なり輸出業者の協定はございませんが、輸出許可制の運用によりましてチエック・プライス制を実施しておることは御存じの通りであります。ただ品質の点になりますと、我々事務的にも政府の設可制を以てアウトサイダーを取り締るということはやや困難かと思つておるのであります。現段階におきまして或る程度止むを得ませんので、価格、数量等の面につきましては大体輸出貿易管理令の運用によりましてアウェトサイダーは十分に取締つて行けるだらうというようにも考えた次第であります。そういう意味合いから申しまして、全部完全に輸出貿易管理令でやれるかということについては、若干抜けるところもあるらうかと思ひまするが、まあ当面問題になる価格なり数量の問題につきましては輸出貿易管理令のほうで問題なくアウトサイダーは取締つて行けるであらうというふうに考えておるわけであります。

ビングというような汚名を着せられる
ような機会を馴致する虞があるとい
うようなことは一般が憂慮しておると
ころであります。私は三原則について
はそういうふうに考えておるのであり
ますが、更にその上には協定行為を認
めるべき場合として仕向け地に、今ま
では日本と仕向け地の関係でやつたの
であります。が、仕向け地に対して第三
国の商社が値段を協定して日本の輸出
に競争して来た場合はどうするか、そ
のときは協定行為ができるようにして
おいたほうがいいのではないかと、こ
う思うのです。例えればドイツが何かが
我々の仕向け地に対して、ドイツの商
社が値段を申合させて競争して来た場
合はどうするか。そういうときに協定
行為ができるのか。四原則にされたら
どうかというわけです。

○政府委員(横田正俊君) 私から申上
げるのは少し筋違いかと思いますが、
確かにおつしやいましたような場合が
あります。その際に若し日本の業者が
のほうで協定してその第三国との業者の
協定に対抗できるという工合のいい場
合も確かにあると思いますけれども、
併しその点まで実はこの輸出取引法の
範囲を擴めますことにつきましては、
やはりこの全体の建前が、お話をのよう
に多少手温いということと関連しまし
て、やはり相当外國に対するいろいろ
な影響もかなり鋭いものがあるのであ
りないかというようなことも考えられま
すんで、そういう点は一応考えました
のでござりますけれども、この際は入
れないと、こういうことで三原則の
限度にとどめたわけであります。

○加藤正人君 その点まで飛躍すると
日本の氣兼ね政策に反するといふこと

になる。要するに私がいつも申上げる
通り事業者団体法というようなものは
早晚全廃しなければならん。その時期
は近いにありと、こう期しておるので
ありますから、そういう場合にはかよ
うな法律は何らの役に立たないものに
なる、ほんの一時的に思つております
から深く議論をいたすことをやめま
す。私の質問をこれでやめておきま
す。

○委員長(竹中七郎君) ほかに御質問
ありませんか。

御質問がなければ散会いたしたいと
思います。が御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(竹中七郎君) 御異議ないも
のと認めまして散会いたします。

午後三時三十五分散会

六月十七日本委員会に左の事件を付託
された。

一、特定中小企業の安定に関する臨
時措置法案(案)(予備審査のため
の付託は六月四日)

昭和二十七年九月五日印刷

昭和二十七年九月六日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局